

Cartas

Casa de Allende

● Es fácil disponer de los recursos públicos que generamos quienes pagamos impuestos, en iniciativas muy lógicas para algunos, como la cancelada compra de una casa en más de UF 24.000 para hacer un museo, recinto que también requerirá en su momento de financiamiento para su habilitación y posterior operación, todo con nuestros recursos.

Si es tan necesario para Chile dicho museo, ¿por qué no buscaron antes el financiamiento como personas naturales?

Mario Jara Iragueñ

Probidad

● A poco de andar el 2025, hemos sido testigos de dos lamentables episodios desde la clase política: la prisión preventiva del diputado Mauricio Ojeda y la fallida compra del Gobierno de una propiedad de la ministra Maya Fernández. Ambos casos son ejemplos que nos muestran que todavía hay quienes ven al Estado no como un lugar de servicio público, sino como un espacio con poder para satisfacer intereses personales.

La confianza ciudadana en sus representantes es esencial para la democracia. Es por eso que estos escándalos no deben quedarse sólo en una mera arista judicial, sino que también deben transformarse en un llamado urgente a concretar reformas estructura-

les que introduzcan cambios en cómo se gestionan los recursos públicos y se toman decisiones en el aparato estatal.

Si no impulsamos estas modificaciones, seguiremos en un sistema donde cambiarán las caras, pero estas noticias y acciones seguirán sucediendo. Urge una cirugía a la administración pública donde la transparencia, la probidad y la rendición de cuentas sean la norma y no la excepción. Es responsabilidad de todos, desde los políticos hasta la sociedad civil, exigir y trabajar por estos cambios necesarios para el bien de Chile.

Joaquín Sanhueza Rivas

En práctica

● El verano trae consigo un desfile de jóvenes en prácticas profesionales, esa etapa crucial donde se prueba si tanto estudio realmente sirve para algo. Algunos destacan, otros se esfuerzan y luego están los que simplemente no dan la talla. En este último grupo parece estar el Gobierno del Presidente Gabriel Boric, que aún está "en práctica", aunque más bien parece un caso perdido, con claros objetivos de reprobación.

Con un año por delante, podríamos decir que estamos ante el último semestre de un mandato que ya no despegó. Si esto fuera una evaluación real, las notas estarían en rojo: falta de coordinación, discursos grandilocuentes sin respaldo y promesas incumplidas. Mientras tanto, el supervisor tam-

bién conocido como ciudadanía observa con paciencia cada vez más limitada el desorden, la improvisación, la mala gestión y el alto gasto público sin resultados concretos o perceptibles que favorezcan al pueblo.

A estas alturas, no pedimos excelencia. Apenas exigimos que, en este tramo final, el Gobierno logre algo parecido a un aprendizaje. Que al menos demuestren que el tiempo invertido en su formación -a costillas nuestras- no fue en vano. Porque, de seguir así, no sólo reprobarán la práctica, sino que quedarán marcados como el peor *internship* político de la última década.

Queda un año. Úsenlo bien. O al menos intenten no hundir más el barco mientras seguimos esperando que el "practicante" se transforme en profesional.

Rodrigo Durán Guzmán

Sistema previsional

● Un sistema de pensiones ideal debe tener un pilar universal (implica un valor mínimo de pensión digna a definir), un pilar de ahorro obligatorio individual y un pilar de ahorro voluntario. Esto representa un sistema híbrido de redistribución y capitalización individual.

Entre las medidas a adoptar hoy y las permanentes se puede indicar: 1) Hacer un uso excelente de todos los recursos estatales. 3) Garantizar un ingreso mínimo vital para todos los

adultos mayores de 75 años. 4) Ver propuestas de las AFP y de centros de estudios para aumentar hoy las pensiones.

Además, que el PIB del país crezca no menos de un 5% anual, reducir las brechas entre los trabajadores de altos y bajos ingresos, tendiendo a reducir el coeficiente Gini, y actualizar y modernizar el proceso de pensiones cuando sea necesario.

Jorge Porter Taschkewitz

Importancia estratégica

● El reciente viaje del Presidente Gabriel Boric al Polo Sur Geográfico, sólo complementa la tradición histórica de otros mandatarios chilenos que, más allá de las diferencias políticas, han reconocido la importancia estratégica de la Antártica para nuestro país.

Actualmente, Chile cuenta con la Base Conjunta Glaciar Unión, una instalación de verano ubicada a 1.150 kilómetros aproximadamente del Polo Sur, desde donde se da inicio al tramo final del viaje presidencial en dos aviones Twin Otter. Es significativo recordar en esta oportunidad que la llegada del Presidente al Polo Sur coincide con la fecha en que un 4 de enero de 1996, una patrulla del Ejército de Chile alcanzó el Polo Sur, un hito que simboliza el compromiso nacional con la exploración y soberanía en el continente blanco.

Esta acción reafirma la continuidad de nuestra Política Antártica Bicentennial, destacando el compromi-

so permanente de Chile con el resguardo de nuestros espacios australes y las potencialidades que estos representan.

En resumen, la presencia del Presidente en el Polo Sur pone en valor la ciencia, el medioambiente, la cooperación internacional y el desarrollo sostenible en una de las regiones más extremas e importantes del planeta.

Consuelo León Wopkey y Eduardo Villalón Rojas, Centro de Estudios Hemisféricos y Polares

Punto de vista

● Putin se disculpó por el derribo de un avión de Azerbaiyán, pero no admitió culpabilidad. Política y diplomáticamente correcto. Algunos de nuestros políticos, no sólo de este Gobierno pero principalmente de él, le han dado lecciones de política y diplomacia a Putin: ni siquiera han reconocido que derribaron el avión chileno y ahora están celebrando porque su mirada les dice que el avión de Chile cada día vuela más alto.

José Luis Hernández Vidal

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl.